Otro grande de la historiografía nacional: don José Toribio Medina (1852-1930)

E

3

I solo hecho de publicar 438 libros lo ubica en un sitial de honor dentro de la amplia nómina de pensadores, intelectuales, historiadores e investigadores chilenos. Su erudición era impresionante. No es casualidad

que una de las salas de la Biblioteca Nacional lleve su nombre. Fue un hombre respetado y respetable por sus condiciones intelectuales de alto vuelo. Ni en Chile ni en América, se asegura existe algún escritor que pueda competir con José Toribio Medina en cuando a su fecundidad literaria. Al decir Medina, junto con mencionar a Vicuña Mackenna, Barros Arana, Amunátegui y otros de su tiempo, se confirma aquello que «Chile es un país de historiadores».

También se dice que nuestro país es de poetas. Lamentablemente también, especialmente en Europa y en los Estados Unidos, a los chilenos se les cataloga negativa-

mente aunque en otro plano, por suerte.

José Toribio Medina nació en 1852. Desde niño manifestó inclinación por el estudio de la historia. Para dedicarse a su estudio, debió antes sucumbir ante las exigencias de su padre, por lo que primero se recibió de abogado. De ahí en adelante comenzó a construir los cimientos de la Historia de Chile, aunque ejerció su profesión dedicándole bastante tiempo a leor cronistas de Chile.

Lis un ejemplo a seguir si queremos lograr el objetivo de aprender y entender la Historia. No se trata de internalizar fechas y nombres solamente, sino comprender el verdadero significado de cada uno de los hechos y acontecimientos ocurridos en nuestra larga (para otros corta) existencia como país. Por tanto, es indispensable darse el tiempo para leer, para investigar, sin realmente queremos emular (en una pequeña parte, ciertamente) a los grandes historiadores que ha tenido Chile. Para ello, para que sargan nuevas generaciones de historiadores, es menester que las bibliotecas se vean incrementadas con más volúmenes y que las editoriales publiquen textos más baratos o económicos. La revista de "Libros" de El Mercurio (la única que sigue fomentando y apoyando la lectura, ya que los demás diarios dedican muy poco y algunos como La Nación ya no lo hacen y La Epoca desapareció, desgraciadamente) semanalmente difunde los nuevos títulos. Sin embargo, los precios en su mayoría no están al alcance de los bolsillos de la tremenda cantidad de ávidos lectores y potenciales compradores de libros que se ven frustrados ante la posibilidad de adquirirlos.

Jusé Toribio Medina no sólo escribió profusamente.

José Toribio Medina no sólo escribió profusamente. Fue además un gran bibliófilo. Su magnifica biblioteca, rica en volúmenes, forjada por su prodigiosa fecundidad y muchos adquiridos en sus viajes, fue legada a la Biblioteca Nacional para que sean debidamente aprovechados. Precisamente con ellos se nutre la Sala Medina, donde cunden los investigadores debidamente acreditados a buscar en esos «tesoros» la respuesta a tanta interrogante y el dato preciso para continuar el apasionante estudio de nuestra historia.

Entre sus interesantes estudios podemos mencionar «Aborígenes de Chile», resultado de una de tantas investigaciones. Para ello emprendió viaje a la Araucanía a fin de estudiar en el terreno mismo a sus habitantes, recorriendo este te-



rritorio desde el río Biobío hasta Puerto Montt, estudiando a los pobladores indígenas primitivos del país en un trabajo de grandes méritos.

Cada uno de los nombramientos para ejercer trabajos en el extranjero le sirvieron para continuar sus estudios c investigaciones. Lima y España, en dos oportunidades, le permitieron cumplir ese objetivo. A los 78 años de su fecunda existencia, este solitario investigador falleció en Santiago el 11 de diciembre de 1930.



Otro grande de la historiografía nacional, don José Toribio Medina (1852-1930) [artículo] Zenón Jorquera Figueroa.

Libros y documentos

AUTORÍA

Jorquera Figueroa, Zenón

FECHA DE PUBLICACIÓN

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Otro grande de la historiografía nacional, don José Toribio Medina (1852-1930) [artículo] Zenón Jorquera Figueroa. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile